



Aumenta el Número de Personas Involucradas en Conflictos del Campo y los conflictos por agua baten un nuevo récord en 2018

Aproximadamente un millón de personas estuvieron involucradas en conflictos del campo en Brasil durante el año 2018, más específicamente, fueron 960.630 personas involucradas en conflictos, mientras que hubo 708.520 personas en 2017, un aumento significativo del 35,6%. En conflictos por tierra, fueron 118.080 familias involucradas en 2018, contra 106.180, en 2017, en este caso un aumento del 11%.

El nivel de familias involucradas en conflictos aumenta significativamente a partir de 2013. Pero el aumento del número de personas involucradas en conflictos no fue homogéneo en el territorio nacional. Sendo así, tuvo aumento exponencial el número de personas involucradas en conflictos en la región Norte, de 119,7% en 2018 en relación al año 2017, el mayor responsable por el aumento generalizado del número de personas afectadas por conflictos en el país. Esto nos da un fuerte indicio del avance/invasiones de la Amazonía, que será confirmado por los demás indicadores de los conflictos.

El empeoramiento de la violencia privada detonó el número de familias expulsadas

Solamente en enero de 2018, el poder privado fue responsable por expulsar 2.307 familias y el poder público por desalojar 11.235 familias. El número de familias expulsadas pela actuación de poderes privados en el campo aumentó 59% en relación a 2017. Tres regiones fueron responsables por la mayor parte de las expulsiones, a saber, la región Norte, con 36,3% de las familias expulsadas; la región Sudeste, con 35,6 % y la región Centro-Oeste con 24,9%.

2019 ya aparece con aumento de los asesinatos

2018 tuvo una caída substancial en el número de asesinatos. Bajó de 71, en el año 2017 cuando hubo 5 masacres, para 28 en 2018. La CPT analiza que los años electorales tienden a tener una reducción en este tipo de violencia. Pero 2019 ya esta apareciendo un nuevo aumento de asesinatos. En los cuatro primeros meses del año, la CPT registró 10 asesinatos en conflictos en el campo y este número puede ser todavía mayor. En un ataque ocurrido en el estado de Amazonas el día 30 de marzo, 1 persona fue asesinada y 3 todavía permanecen desaparecidas. El total registrado por el momento ya representan 36% de las muertes registradas en 2018.

Conflictos por tierra

Durante 2018 las ocurrencias de conflictos en el campo aumentaron un 3,9%, en relación con 2017, pasando de 1.431 ocurrencias para 1.489. Las ocurrencias de los conflictos específicos por tierra presentaron aumento expresivo a partir de 2016, en el período de la ruptura política (2015-2018). En fin, los recientes 2016, 2017 y 2018 son los años que tuvieron más conflictos por tierra en Brasil, a pesar de la caída de los números entre 2017 y 2018.

482 mujeres sufren violencia en conflictos en el campo

Cada vez resulta más evidente e impactante la importancia de las mujeres en el contexto de las luchas de los pueblos y comunidades del campo. Por su aguerrida actuación sufren las consecuencias de la represión patrocinada por los grandes propietarios, especuladores de tierras y grandes empresarios; ejecutada por hombres armados, pistoleros, empresas de seguridad y por organismos de represión del propio Estado - Policía Civil, Militar y Policía Federal.

De 2009 a 2018, segundo las inserciones en el banco de datos de la CPT, 1.409 mujeres sufren algún tipo de violencia.

Este número puede ser multiplicado por muchos dígitos, pues en los casos, por ejemplo, de desalojo o de expulsión, se cuenta el número de familias, pero no se hace un recuento del número de mujeres involucradas en aquella violencia. En 2018, el número de mujeres que sufrieron alguna forma de violencia, fue el más alto desde 2008, 482.

Conflictos por el Agua rompen un nuevo récord con mayor número desde 2002

En 2018 fueron registrados por la CPT 276 conflictos por el agua, envolviendo 73.693 familias. 2018, por tanto, rompe el récord de 2017, como el año con mayor número de conflictos por agua, desde 2002, cuando la CPT empezó a registrar por separado este tipo de conflicto. Entre las víctimas, 85% son comunidades tradicionales. El número de conflictos es 40% mayor y el de familias involucradas, 108%. En el Nordeste se concentraron 48,1% de los casos, 133. En el Sudeste 30,8% de los casos, 85. En el Norte 18,8% de los casos, 52. Bahia y Minas Gerais fueron los estados con más conflictos por agua en 2018. Cada uno 65 casos (23,55%).

La minería es la responsable por 50,36% de los conflictos (139). 111 de estos fueron protagonizados por empresas internacionales y 28 por empresas nacionales. La minería, a cada día se convierte pues, en más responsable por buena parte de los conflictos y de las violencias que las comunidades del campo sufren. Esta no se restringe a la mina explorada. Exige toda una infraestructura de sedes, campamentos, almacenes, carreteras, vías de tren, mineroductos, condominios ou *company-town*), que “presuponen diferentes formas de dominio sobre el espacio geográfico”. Son nuevos territorios usados, causando sobreposiciones y conflictos con los pueblos y comunidades que viven y actúan en los mismos espacios. Los conflictos involucrando la minería afectaron diferentes grupos y comunidades del campo y diversas categorías de trabajadores y trabajadoras. Gente que depende de las aguas, de las florestas y de la tierra para reproducir socialmente su propia existencia con dignidad. **Los registros de la CPT muestran que de 2004 a 2018, hubo 1.123 conflictos entono de la minería.**

Conflictos Laborales: Trabajadores rehenes del silencio

En 2017 se registraron 66 casos de trabajo esclavo, con 530 personas em las denuncias y 386 liberadas. Durante 2018, hubo registro de 86 casos, con 1.465 personas segundo las denuncias y 945 liberadas, lo que corresponde a un aumento de 30% de casos, de 176% de trabajadores segundo las denuncias y de 144,8% de personas liberadas. Sumando 3 ocurrencias de Superexplotación del trabajo, en 2018 son 89 ocurrencias de conflictos laborales – 35% más que en 2017, y con 1.477 personas involucradas - 178,8% más que en 2017. Dos personas fueron asesinadas em estos conflictos.

Agrotóxicos: el miedo que calla

Otras situaciones, igualmente graves, muestran diferentes formas de explotación laboral en el campo, que la CPT registra. Por ejemplo, los casos de trabajadores intoxicados pelos agrotóxicos.

De 2000 a 2018, la CPT registró 363 víctimas de conflictos involucrando agrotóxicos, personas que murieron o tuvieron su vida amenazada debido al contacto con ellos.

Los números registrados por la CPT son pequeños delante de la realidad. Ciertamente, la mayor parte de las personas que buscan médicos por causa de intoxicación son diagnosticadas con otros problemas de salud, dejando así de relacionar el problema al agrotóxico.

Gran parte de los trabajadores intoxicados no denuncia el hecho, pues temen ser punidos con pérdida do empleo. Su sustento está en juego. El miedo de perder el empleo, hace de los trabajadores, el grupo más silencioso. Son rehenes del silencio.

Más informaciones:

Cristiane Passos: +55 62 4008-6406 / 99307-4305

Elvis Marques: +55 62 4008-6414 / 99309-6781

Mário Manzi: +55 62 4008-6412

www.cptnacional.org.br / @cptnacional